暮らし、ときめく。いのち、かがやく。

BLESS

2021 February Vol.186

TAKAYAMA/HIDA/GERO www.bless1.com
〈無料〉FREE

| 巻頭特集 | いつまでも、あぶらえと。







撮影協力/Lotus Blue

この2月、飛騨ではあぶらえと呼ばれて親しまれてきたえごまの 味を、普段の暮らしにいかすための一冊の本、「懐かしくて、新 しい、飛騨えごまの本。」が発刊された。発行人は、Uターンして 飛騨えごまを地元の食文化として継承する活動を行なっている 田口喜大さんだ。飛騨に息づいてきたえごまの食文化が消えか けている今、この味を「どうにかして」次世代に伝えたい。そんな 思いでこの本づくりに取り組んできた、これはそんな彼の物語。

好きなんですよ」。

しくて。僕はずっとあの味が大

できるまで。えごまの本が、

み合わせが子ども心にも美味 ギの香りとあぶらえのタレの組 口の周りを真っ黒にして食べた 父母の家で、小昼どきになると 忙しい週末に預けられていた祖 とおばあちゃん。両親が仕事で があるという。窓から差し込む つかの冬の日だ。 記憶は、たぶん保育園の頃のい 「ほら、焼けたよ」と手渡され、 ぶらえのタレ」が塗られていた。 出てきた焼き餅には、いつも「あ とテレビ、それからおじいちゃん 昼下がりの光、和室にはコタツ 「餅はいつも草餅でしたね。ヨモ

かんでくる情景にはいつも、「あ 田口さんが幼い頃を思う時、浮

ぶらえのタレ」を塗った焼き餅

ひと冬のうちにおそらく何度

願う現在の彼にまで、紆余曲折 思う。あの冬の日の焼き餅は、え を、今もあたためているように ごまの味を次世代に伝えたいと な情景が、彼の心の特定の場所 も繰り返されたであろうそん



いる気がするのだ。 を経ながらもずっとつながって

かせんならん」と。 彼は言っていた、「これはなんと がらけれどきっぱりと、その時 と。「どうしても」、にこにこしな それを若い世代にも伝えたいこ いいこと、何より美味しいこと、 量が違っていた。作る人も食べる を抱かせる人だった。けれど、え 見せない気取らず素朴な印象 業界人ぶった様子など少しも 会いに出かけてみると、彼はIT ITとして働く彼に興味を持ち 時だった。Uターンして、半農半 年前の夏、飛騨での新しい働き 田口さんに初めて会ったのは、3 ごまの話をする時はなんだか熱 方を模索した巻頭特集の取材の 人も減って来ていること、身体に

のワケは、彼の半生に耳を傾け 感さえ帯びてその味を次世代 り、本の企画はいよいよ動き出 本を作りたい」という連絡が入 を伝えるためのレシピを集めた から「次世代にえごまの食文化 ほどなくして、改めて田口さん るればわかってもらえるかもし に伝えようとしているのか?そ なにもえごまに魅了され、使命 したのだ。彼はいかにしてこん

ション。 インターネット、レボリュー 誰の人生にも、アップダウンはあ

るが、田口さんの半生は、どち

らかというと起伏に富んでい

突入すると次第に心にモヤモヤ があったのだ。 とっては衝撃とも言える出会い もっていたこの時期にこそ、彼に 不登校になっていた。だが引きこ を抱え、高校の頃にはいわゆる う彼だったが、その後思春期に らいまでは「優等生だった」とい 豊かな国府町に育ち、小学生く る、と言えるかもしれない。自然

て来たんです」。 た1台のパソコンを抱えて帰っ 「ある日父親が知人からもらっ

時のモヤモヤを吹き飛ばすよう 当時はまだインターネットの黎 な新しい世界を見つけた。 たその箱の中に、田口さんは当 で調べ上げて、苦労してつなげ 分からないながらもほぼ独学 る人など全くいなかった。だが は、インターネットをつなげてい らす不登校の高校生の周りに 明期。ましてや飛騨の片隅に暮

きなかった情報の発信が、岐阜 し権力のある媒体だけしかで は、それまではある意味選ばれ 「インターネットのすごいところ

以降田口さんは、このインター けましたね」。 んだこれ?って本当に衝撃を受 双方向で。まさに革命的で、な アクションコメントが返ってくる ところ。しかも一方的でなく、リ 全世界に向けてできてしまう の山奥に住んでる高校生でも

界は、起伏に富み刺激に満ちて 営を始めてしまったのだ。理系 彼は、ほどなくして高校生なが ネットの世界にどハマりして行 なる。だがそのままその企業に ていた IT業界の波に乗ることに て送り込まれ、当時急成長し 換えに IT企業へインターンとし いた彼は、ほどなく単位と引き だが習らレベルをとうに超えて さんは、その後口の専門学校へ。 ていきたい」と強く思った田口 白かった。「これに関わって生き ることそれ自体がシンプルに面 いて、それまでにない「場」を作 なスキルが必要とされるTの世 マーケティングのスキル。複合的 的なスキル、デザインのスキル、 ティサイトを立ち上げ、その運 ら音楽をテーマとしたコミュニ そのスキルを身につけて行った い時代だった。そんな中独学で きないと自分で発信ができな が、当時はプログラミングがで く。今では考えられないことだ

> ていった。 関心は一気にあるものへと傾い ばいいんだ」そう決意した彼の だ、これからは体を大事にすれ 仕事にも打ち込めない。そう なってしまったのだ。「これでは は会社も辞めざるを得なく あげ、すっかり体調を壊した彼 トレスは大きく、身体は悲鳴を 実に重かった。プレッシャーとス だった」彼にとっては、その荷は ても、実際は「まだ20歳ソコソコ 行くといくら ITに強いとは言い のようなポジションにまでなって やデザインだけでなく、コンサル 就職し、仕事がプログラミング

健康オタク → ロハス

そこから僕、急に健康オタクに

はあったが、何十万人という

まだガラケーが主体の時代で 感じで活動していたんです」。

石を投じてやろう、みたいな

フォロワーを獲得し、SNSで

たアメリカへも留学。現地にて カルチャーに関して先進的だっ 美大で改めてデザインを学び直 フスタイルへとガラッと一変した。 ク。生活は、ベジタリアンのライ 食べ、野菜は基本的にオーガニッ シーな食の世界だった。玄米を あるらしい。身体のことを考え 突き進む傾向が田口さんには どうやら一度ハマると、徹底的に なったんです」。 しながら、並行してオーガニック た彼の関心の向かった先は、ヘル

身体は今度は容赦しなかった。

ワークが続く中、悲鳴をあげた またしても明らかなオーバー た。加えて学業と仕事もあり、 ファーの声がかかるようになっ

上も眠れない」深刻な不眠 ストレスは気づいたら「1ヶ月以

なって現れ、超多忙な日々

|界の最新事情をリサーチし

というと真面目な人が多かった けど、その頃は環境啓蒙活動 想を広める活動を始めていった。 から、遊びを取り入れてそこに 笑。矛盾しまっくっているんだ 量も耳にやさしい、みたいな、 オーガニックフードがあって、音 かもやっていました。禁煙で プトとしたクラブイベントなん やそれに伴うエコロジー的な思 事をしながら、当時出始めた ニックレストランでデザインの仕 た帰国後には、学業の傍オーガ 一当時は〈ロハス夜遊び〉をコンセ NSを使って「ロハス」の概念

迎えたのだった。

こころの存在

初めてあることに気づい なった田口さんはそこで を見直さざるを得なく 1ヶ月間の入院の後は、 年間の休業状態。人生

関心を抱いた彼は、やめてし 田口さんの人生には時々底が まっていた美大に変わり、心理 変えてきた。この時、人の内面に に、フックとなる新しい「何か ある。けれど、底に足がつくたび えるようになりましたね」。 合っていくか?について改めて考 から心のある自分とどう付き 初めて気づいたんです、笑。そこ 大事なんだ、ってことにその時 なくて。信じられないかも と出会うことで、それを転機に しれないけど、心ってあるんだ、

たという。

元を揺るがす大きな出来事が けていた矢先、文字通りその足 ねるほど順調なサロン経営を続 顧客の中には、著名人も名を連 ペントハウス。心の癒しを求める を構えたのは、都心のタワマンの ンチテーゼのつもりで」オフィス

です」。 に、東日本大震災が起こったん 「サロンにたまたま一人でいた時

起こった。

まり、多方面から絶えずオ 集客していく彼には注目が集

慌てて情報収集を始めてみる た」。だが奇跡的にけがはなく、 れ、家具がバンバン飛んで来て、 高層ビルの最上階は揺れに揺 と意外なことが分かった。 本当に生きた心地がしなかっ

度は卒業してカウンセリングの 学の大学に入り直している。今

ンフラがダウンしている中、ツイッ 電話はもちろんあらゆる通信イ

ど心を癒すためのプライベート

で心理セラピーや占い、瞑想な 資格も取ったところで、仲間内

サロンを作った。「古い業界へのア

で、ある日ぱったりと終わりを は、ドクターストップという形



渋谷のタワマンで、サロンを開いていた頃。(左から2番目)



この日をきっかけに、

しばらく距離を置い

す。これは、戻れって

「その時に思ったんで

ことかな?って」。

ターだけが生きてたんです」。

のが分からない状態ではあった まりに情報が多すぎて正しいも ごいなと思いましたね。ただあ

作りあげた。原発事故の翌日 〈ツイッターロボ〉を突貫工事で さえ見ておけば公式の情報が 式情報をAIで拾い出させ、それ すぐに膨大な情報の中から公 部わかるというアカウント

やっぱりインターネットってす

測定値など、ツイッターの中は リアルタイムの情報が溢れ た放射能について有志があげた

報や、当時公式には流れなかっ テレビも行けない現場からの情

んだ彼は、今度は大丈夫だった。 分の気持ちをケアすることを学 日々を送るようになったが、自 講師の仕事もするな ど、またもや忙しい 手企業に務めながら

どうにかせんならん。

び込んできた。 も」聞き捨てならない言葉が飛 た彼の耳に、ある日「どうして そんな安定した日々を送ってい あぶらえをつけた五平餅は、

だんだんのうなってきとるんや

んご屋〈まどか〉のおばあちゃん な五平餅を買い込む駅前のだ に乗り込む前に、いつも大好き それは実家から東京へ帰るバス

の言葉だった。

その時田口さんは、反射的にこ うになってきたからやさ」。 |どうして?| 作る人も食べる人もおらんよ

ちフォローされた。 は多くの人にたちま にアップすると、それ

の味を、絶やすことなどできる 物で、母から送られてくる荷物 中にいつもあったのだ。何よりえ 広められたら」忙しい日々の中 ハマっていた頃に散々勉強した のだ。帰省時に実家のリビング ものか。田口さんの中のスイッチ 入れてもらっていた。いつまでも には、必ず「あぶらえのタレ」を ごまで作るタレは今も彼の大好 で、その思いは田口さんの心の たのだ。「いつか飛騨からこれを と自分のルーツのこの町にあっ 素晴らしい成分の食材は、なん であることを知った。健康食に メガ3が豊富なアマニ油と同等 が実はえごまであり、それがオ ていた時に、大好きなあぶらえ にあった〈えごまサプリ〉を眺め じつは数年前にその芽はあった あって」もらわなければ困るあ それはどうにかせんならん」。

うことも多くなってきていた。 の移住について、夫婦で話し合 て環境を考えて東京以外の場へ ちょどその頃、子ども達の子育 がオンになった瞬間だった。 高山はどうだろう?」妻にそ

かった。 いいの?』と言われることが多 代には『これどうやって食べたら の人は喜んでくれるのに、同世 と採れたえごまを配ると、年配 ITの生活が始まったのだ。 り添う形で、やがて一家は高山 暮らし、えごまの食文化をもっ えごまを作り、食べてもらおう ところが張り切って一年かけて と移り住み、この町での半農半 と広めたい」。その「本気さ」に寄

て、子どももでき、大

た。その後は結婚し

は徐々に戻り始 ていた「丁の世界に、彼

味わい方を紹介する本づくりに あの冬の日から、幾年月を経 広められないんだ」。 使い方の方も一緒に伝えないと たどり着いた。 て、ついに田口さんは、えごまの そうか、作るだけじゃなくて、

作り続けられてきた家庭の味 と、残していけないと思っていま に合わせた提案をしていかない たいんです」。 新しい料理を提案するものにし す。作る本は、これまで飛騨で えごまは、食文化。だから時代 加えて、今の時代に合わせた

最初の打ち合わせの時から、そ

1981生まれ。株式会社リクルートホールディングス Webディレクター等を経て、2017年帰郷。Webデザ イン会社HIDA NET代表。 飛騨えごまの食文化を次 〈あぶらえばたけ〉を主宰。

かしい味と、時代にあった新し のコンセプトは決まっていた。懐 切なる願いが込められている。 を伝えたい、という田口さんの うにかしてえごまのある暮らし は、自分たちより下の世代にど 味。それを「形」にした本に

主さんの協力で自分でえごまを

作り始めた。「いずれは飛騨で

すると彼は飛騨に畑を借り、東

んな提案をしながら、しばらく

京との間を行き来しながら、地

冬の情景のひとつでありますよ に送り出す。(Y) て、田口さんは今、この本を世 うに。そんな熱き願いを込め 子ども達が、いつまでも飛騨の とで、口の周りを真っ黒にした 高く、何よりこの地域に根ざし うのだ。美味しくて、栄養価も なってもその味を忘れないと思 子ども達は、やっぱり大人に 真っ黒にしてえごまを味わった に食べたように、口の周りを うして、田口さんが幼い冬の日 まはきっと息づくに違いない。そ ことで、今の暮らしの中でえご て料理に使ってみる人が増える ているえごまに気づき、手にとっ 本を開くことで、スーパーに売っ ているえごま。この味に親しむこ

伝えていきたい、 えごまの味に思いを寄せて。 っいた発刊となった「懐かしくて、あたらしい、飛騨之ごまの本。」。 レシピ提供された2人に、この本に関わった思いを聞いてきました。



川尻富士子

地元農産物を使った加工品を開発・販売し ている〈飛騨高山うるっこ〉会長。製造販売 するあぶらえのたれは冬場は時に人気商品。



諸星智吏

丹生川町にて地域の食材を生かした人気店 〈さとり食堂〉を営む。店内では地元農産品

おすすめです。

から、オリーブオイルと混ぜたり。

ルだけだとちょっとトロリとしてる くて美味しいんですよ。えごまオイ す。ドレッシングに使うと風味が良

よく使う米油とも相性がいいので

和え物にして使うことが多いかな。 てもタレにして、お餅!しょうっ 菜に始まって、ほうれん草は一年中 ね。それからこの季節はなんと言っ 春のフキノトウやウドなんかの山

始まったこの本ですが、レシピ提供 えたいという田口さんの思いから の依頼があった時はどう思われま レシピにも載ってますが、美味しそ えごまの食文化を次世代に伝

のままでは絶えてしまう。だから、 川尻 若い人でこういう思いの方が 作る人も食べる人も減ってきて、こ その子どもにも食べさせてもらえる れば忘れられない味だから、きっと て若い人に食べてもらおう、と。食べ 買ってきてすぐに使えるタレを作っ たちが20年前にうるっこを始めたの いてありがたい、って。というのも私 、同じ理由だったからなんです。

川尻 そうして使うのもいいね。私は

智吏 お餅いいですね~! この本の

Ш 指しました。香りチキンソテーは、 なくて、わたしと同世代の方の食 外カリ中ジューシーですよー 卓にスッと加わるようなものを目 尻 さすが若い人の発想やね。よ

はずと思ったんです。子どもの頃に わっていって欲しい、と。 るから、それが故郷の味になって伝 食べたものは忘れられないものにな

智吏 私は特にオイルをよく使いま

2人は普段からえごまを使い

動に関われてホントにうれしいで 思らんですが、移り住んできたか い。私は移住してきてこの味に出会 に残す風を吹かそうとしている活 の暮らしがあったからこそだと思っ まれてきた飛騨の人々のえごまと ね。おまけに体に良いのもうれし いから、使うようになったんですよ 智吏 そう、私も食べてみて美味し らこそ、その貴重さや良さを感じ ると見えなくなることってあると ていて。近くにあって当たり前すぎ えたけれど、この出会いはずっと育 ています。ですからこうして次世代

考えましたか? 今回のレシピはどんな思いで

いるので、今回のメニューも特別じゃ 騨の味に加わればいいなぁと考えて ること。さとり食道の味が、いつか飛 メニューがお客さんの家の食卓に乗 てるのが、5年後、10年後に、うちの と同じ子育て世代が多いんです。 智吏 さとり食道のお客さんは、私 私がお店の未来の姿として思い描い

智吏 美味しそ~、川尻さんの焼き には、ベーグルのレシピにも惹かれま 飯、私も食べてみたいです!個人的

智吏 作ってみたいものばかりで、私 作ってみたいな。葉っぱレシピも載っ てるけど、この醤油漬け、これはご

川尻 美味しくて身体にも良くて られしいですね。 食文化。この本で広まっていったら ホントに絶やしたくないいえごまの

く下味をもみ込むのがコツなんや

智吏 そうです、水分が入ってふっく ら仕上がりますよ。

感も楽しめるので、「もらったけれ 開発したくて、うるっこで名古屋の 川尻作ってみよう、笑。私のレシピ ど使い方が分からない」なんて時 はパラパラになるし、プチプチの食 作ってみたら美味しくて。これはら ホテルのシェフに依頼したときに提 は、以前えごまの新しいメニューを は、まず焼き飯に入れてみて! ていたメニュー。あぶらえの粒でご飯 て、以前からもっと広めたい、と思っ ちの家でも定番メニューになってい もらって、家で飛騨ネギを入れて す。焼き飯に入れては?と提案して 案してもらったもののアレンジ版で

騨えごまの本。」 P 26掲載] [「懐かしくて、あたらしい、飛

たらしい、飛騨えごまの本。

P 49掲載]

600円 [「懐かしくて、あぶらえのたれ 130g

※2 飛騨高山うるっこ/あ

も本が出るのを楽しみにしてたん



A



川尻 私もパンが好きやで、これも



騨えごまの本。」 P3掲載] [「懐かしくて、あたらしい、飛
※6 えごまの葉の醤油漬け

騨えごまの本。」 P10掲載] [「懐かしくて、あたらしい、飛